
The Corona crisis has revealed that things can’t simply stay the way they used to be. You 
can’t fight a pandemic with fax machines and pencils. A Germany that’s fit for the future 
requires a modern state, so we have to rethink our approach to education and vocational 
training. While national economies are rebounding in other regions of the world, Germany’s 
economic recovery is being hampered by high taxes and bureaucracy. 

Germany must be completely and comprehensively modernised. That’s where we Free 
Democrats come in. We want to  help shape Germany’s future as part of the federal govern-
ment coalition. While our competitors stand for “more of the same” or a swing to the left, we 
stand for freedom, modernisation and sustainability through innovation. Let’s get to work.
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VON HIER AUS WEITER. 
UNSER WAHL-PROGRAMM FÜR  
DEN FORTSCHRITT VON NRW.
MEHR MÖGLICHKEITEN FÜR UNSER BUNDESLAND.

NRW ist ein starkes Bundesland. Auch dank der FDP.  
Die Freien Demokraten sind die unabhängige Partei der Mitte.  
Ich will diese Arbeit gemeinsam mit der FDP weitermachen.

Unser Ziel:

1.	Wir wollen mehr Möglichkeiten für alle.  
Wir unterstützen alle Menschen. Jeder Mensch hat besondere Fähigkeiten.  
Dafür ist die gute Bildung notwendig. 
Mit guter Bildung kann jeder Mensch sein Leben selbst bestimmen.

2.	Wir wollen die Wirtschaft stärker machen. 
NRW soll das Land Nr. 1 für Firmen mit neuen Ideen werden. 
Dafür brauchen wir weniger Bürokratie. Zum Beispiel 
durch weniger Anträge bei den Ämtern. 

3.	Alle Menschen sind willkommen, wenn Sie etwas  
für unsere Gesellschaft tun wollen.  
Es gibt aber Menschen, die sich nicht an das Gesetz halten.  
Solche Menschen schieben wir ab. 
So schützen wir unsere Freiheit und Vielfalt. 

Wir Freie Demokraten wollen in der Regierung von NRW weiter 
mitbestimmen. NRW soll mit uns freier und gerechter werden. 

Sie bestimmen, ob wir es schaffen.

Ihr Joachim Stamp



FREIHEIT BLEIBT SYSTEMRELEVANT.
Wir sind seit 2017 in der Regierung von Nordrhein-Westfalen.  
Bis jetzt haben wir viel erreicht. Wir wollen noch mehr erreichen.  
Wir wissen: Es gibt viele Möglichkeiten für alle Menschen. 

Unser Ziel:

•	 Ein freies Land.
•	 Ein gerechtes Land. 
•	 Ein modernes Land.

Unterstützen Sie unser Programm für den Fortschritt.

GRÜNDEN.
Menschen sollen offen für neue Erfindungen sein.  
Dafür brauchen wir mehr Ideen. 

Wir wollen mehr neu gegründete Firmen in NRW. 
In NRW gibt es tolle Wissenschaftler und große Firmen.  
Wir wollen, dass Wissenschaftler und Firmen zusammenarbeiten. 

Das bedeutet:

•	 Noch mehr neue Erfindungen aus NRW.
•	 Mindestens 50 neue Firmen in 5 Jahren.

Wir brauchen mehr Ideen für den Klimaschutz. 
Wir wollen die Natur besser schützen. 

Das geht nur, indem wir:

•	 Neue Erfindungen für den Klimaschutz haben.
•	 Weniger Kohlenstoff für die Wirtschaft brauchen.

Fortschritt ist wichtig.  
Menschen von überall können etwas dafür tun. 
Menschen mit besonderen Fähigkeiten sind bei uns willkommen.  
Das Wissen dieser Menschen ist wichtig für unser Bundesland.  
Es macht uns besser. Wir dulden aber keine Menschen, die uns  
bedrohen oder ausnutzen.



WIRTSCHAFT.
Die Freien Demokraten setzen sich für eine starke Wirtschaft ein. 
Die Wirtschaft in unserem Bundesland ist seit 2017 stärker gewachsen.  
Wir haben neue Arbeitsplätze geschaffen. Viele Menschen leben jetzt besser 
als früher. Sie bekommen mehr Geld. Wir wollen so weiter machen.

Neu gegründete Firmen sind gut für den Fortschritt. 
Wir unterstützen neue Ideen. Zum Beispiel mit Hilfen für Menschen, 
die Firmen gründen. Aus neuen Ideen entstehen neue Firmen.

Unser Ziel: Wir wollen Nummer 1 beim Gründen sein.  
Wir wollen mehr Erfolg haben.

Wir wollen eine bessere Zukunft.  
Das geht durch weniger Belastungen für die Umwelt.

Wir wollen:

•	 Wasserstoff stärker fördern.

•	 Mehr E-Autos bauen. 

Das ist gut für alle Menschen. Das ist auch gut für die Firmen, die Autos bauen.

Wie kann es uns noch besser gehen?

1.	Wir brauchen weniger Regeln bei den Behörden.

2.	Alle Firmen sollen unter gleichen Bedingungen arbeiten.

3.	Energie ist wichtig für das Leben der Menschen. Energie 
ist auch für die Arbeit der Firmen wichtig.

Arbeit und Familie 
Arbeit und Familie sind gleich wichtig. 

Dafür brauchen wir:

•	 Mehr Kitas.

•	 Bessere Öffnungszeiten der Kitas.

Die Kinder sollen die beste Betreuung bekommen. Das ist wichtig, 
wenn die Eltern zu unterschiedlichen Zeiten arbeiten müssen.



BILDUNG.
Wir fördern junge Menschen mit besonderen Fähigkeiten. 
Kinder brauchen gute Bildung. So zeigen sie ihre Fähigkeiten. 
Wir wollen diesen Kindern alle Möglichkeiten geben. 

Dafür brauchen wir:

1.	Mehr Geld für Computer und neue Technik.

2.	Moderne Schulen.

3.	Mehr Lehrer und Lehrerinnen.

Mehr Möglichkeiten für Kitas. 
Wir machen uns stark für:

1.	Mehr Plätze in Kitas.

2.	Mehr Geld für die Kitas. 

Das heißt: Eltern müssen noch mehr Jahre kein Geld für die Kitas zahlen. 
Unser Ziel: Die beste Betreuung für die Kinder in den Kitas. 

Mehr Computer für die Schüler. 
Jeder Schüler soll einen Computer haben. Neue Sachen 
kann man nur mit neuer Technik lernen.

Unsere Idee: Schüler und Schülerinnen sollen bis zum Schul-
Abschluss lernen, wie sie eine App machen können. 

Alle Kinder sollen gut lernen. 
Das Umfeld darf nicht bestimmen, wo ein Kind zur Schule geht. 
Wir brauchen bessere Schulen in Vierteln mit sozialen Problemen.

Das Geld darf nicht bestimmen:

•	 Wo ein Kind lernen kann.

•	 Wie es lernen kann.

•	 Was es lernen kann.

Wir wollen 1.000 Schulen in Vierteln mit sozialen Problemen.  
Wir brauchen in den Schulen mehr Menschen, die Kinder mit besonderen  
Fähigkeiten finden. Diese Menschen nennen wir Talentscouts. 
Sie sind wichtig für unseren Fortschritt.

Die Schule muss für das Leben vorbereiten. 
Wirtschaft in der Schule ist wichtig für die Schüler und Schülerinnen. 
Sie kommen später besser im Beruf und im Leben zurecht.  
Dafür brauchen wir mehr Leute aus der Wirtschaft. Die Schüler und Schülerinnen 
lernen nicht nur aus den Büchern. Sie lernen, wie sie etwas selbst machen können. 

Das Studieren an der Uni ist wichtig. Das Lernen von Berufen ist genauso wichtig. 
Wir wollen jede Schulform und jede Ausbildung fördern. 



DIGITALISIERUNG.
Wir brauchen mehr Computer und neue Technik. Nicht nur zu Hause,  
sondern auch in den Ämtern. 
Wir wollen, dass Ämter mehr online Angebote haben.  
Das wird unser Bundesland schneller nach vorn bringen. 

Unser Ziel:  
Bürger und Bürgerinnen können von zu Hause online zum Amt.

Das geht nur, wenn wir schnelles Internet haben.  
Wir wollen bis 2025 alle Menschen und Firmen in den 
Städten und auf dem Land vernetzen.

Willkommen in der Zukunft.  
Unsere Ziele für die Zukunft: 
Wir wollen Bereiche schaffen, in denen wir die 
Computer und die neue Technik mehr fördern. 

Diese Bereiche nennen wir digitale Freiheits-
Zonen. Dort gibt es weniger Regeln für 
Gründer und Gründerinnen, mehr Geld und 
Möglichkeiten für neu gegründete Firmen. 

Das wird NRW stärker machen. Nur so können 
wir zu den besten in der Welt gehören.

Zum Beispiel:

•	 Informations-Technik. 
Informations-Technik ist wichtig für die Computer. 
Computer arbeiten mit vielen Infos.

•	 Quanten-Computing. 
Das sind schnelle und schlaue Computer.  
Sie können mehr Daten speichern und verarbeiten.

•	 Blockchain. 
Blockchain bedeutet Daten-Ketten.  
Die Daten befinden sich auf vielen Computern.

•	 Künstliche Intelligenz. 
Mit künstlicher Intelligenz kann  
ein Computer denken und lernen.



VERKEHR.

SICHERHEIT.

Eine Verkehrspolitik für die Zukunft. 
Menschen brauchen Verkehrsmittel, damit sie sich schnell bewegen.  
Verkehrsmittel müssen klimafreundlich sein. So schützen wir die Umwelt. 

Dafür brauchen wir:

•	 gute Autobahnen, 

•	 mehr Züge und Busse, 

•	 mehr Radwege. 

Menschen sollen einen Bus einfach per Anruf bestellen. Das ist unser Ziel.  
Wir brauchen ein einfaches System für Fahrkarten in NRW. Zum Beispiel mit  
einer Handy-App.

Viele Menschen aus verschiedenen Kulturen leben bei uns.  
Wir wollen alle schützen.

Freiheit gehört zu unserer demokratischen Gesellschaft. Das müssen 
wir auch zeigen. Wir achten auf unsere Gesetze. Dafür brauchen 
wir mehr Sicherheit für alle Bürger und Bürgerinnen.

Das heißt:

•	 Mehr Polizisten und Polizistinnen.

•	 Moderne Feuerwehr.

•	 Gute Krankenhäuser.

•	 Guter Schutz gegen Katastrophen.

•	 Gut arbeitende Gerichte.

•	 Mehr Ehrenamt. 

Ehrenamt bedeutet: Menschen helfen anderen Menschen ohne Geld. 
Diese Sicherheit ist auch im Internet wichtig.



BAUEN.
Eigenes Haus für Familien.  
Das ist möglich mit einem Freibetrag bei der Grunderwerbsteuer.

Wir wollen mehr sozialen Wohnungskauf. Das heißt: Familien mit wenig 
Einkommen können sich eine Wohnung kaufen. Der Staat hilft dabei.

Der Staat muss den Bau von Wohnungen fördern. Mehr Familien 
können dann die Miete für die Wohnungen zahlen.

Mehr Hochhäuser für die Städte.  
Mehr Hochhäuser in den Städten bedeuten mehr Wohnungen.  
Die Wohnungen bauen wir nachhaltig. 

Das heißt: 

1.	 Sie sind für lange Zeit gebaut. 
2.	 Sie sind gut für das Klima und die Natur.

Gleichzeitig bekommen Kinder und Erwachsene eine gute Bildung.

WIR SIND VIELE.
Das bedeutet: Wir wollen alle Menschen in NRW erreichen. 

•	 Egal, wo sie herkommen. 
•	 Egal, welches Geschlecht sie haben. 
•	 Egal, welcher Religion sie angehören. 

Viele verschiedene Menschen bereichern unsere Kultur. 

ZUKUNFT OHNE SCHULDEN.
Geldhilfen haben uns in der Corona-Zeit viel geholfen. Wir wollen dieses 
Geld zurückzahlen. Unsere Enkel sollen keine Schulden haben.



VON HIER AUS WEITER.

WÄHLEN SIE  
DIE FDP  
AM 15. MAI

WER HAT DAS  
WAHL-PROGRAMM  
GESCHRIEBEN?
(Impressum)

Freie Demokraten (FDP)  
Landesverband NRW  
Wolfgang-Döring-Haus  
Sternstraße 44  
40479 Düsseldorf  
+49 (0)211 49 70 90 

nrw@fdp.de  
www.fdp.nrw 
facebook.com/fdpnrw  
twitter.com/fdp_nrw  
instagram.com/fdpnrw

Unsere Ideen für mehr Fortschritt in NRW  
gibt es auf: vonhierausweiter.nrw


